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[ф В номер!

Съезду  
профсоюзов

'  «Место профсоюзов — в 
первых рядах наступаю
щей армии труда», — ска
зал на XVII съезде проф' 
союзов Генеральный секре
тарь ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнев. Эти слова мы 
воспринимаем как руковод
ство к действию. В день от
крытия съезда мы подвели 
итоги трудового соперниче
ства и признали победите
лями коллективы участка 
сушки АБОФ (начальник 
В. С. Погудин, предцехко- 
мз В. И. Боровской), меха
номонтажной службы (на
чальник В. И. Беляев, проф
групорг А. П. Копаиев), 
мехслужбы участка дробле
ния (механик В. В. Кура- 
жев, профгрупорг В. А. 
Круглов), электрослужбы 
участка МОФ (старший 
электрик А. М. Виноградов, 
профгрупорг 3. В. Паню- 
шева).

Т. МАМЕТОВ А,
заместитель председа
теля фабкома обогати
тельного комплекса.

Голосуем, 
за подряд

Труженики ремонтно-ме- 
канического цеха с большим 
вниманием прослушали речь 
Леонида Ильича Брежнева 
на открытии XVII съезда 
профсоюзов. Этот програм
мный документ четко опре
делил главные направления 
деятельности каждой проф
союзной организации и всех 
активистов.

Генеральный секретарь на
шей партии подчеркнул, что 
у бригадного хозрасчета 
большое будущее. Указание 
Леонида Ильича быстрее и 
шире осваивать бригадный 
подряд имеет прямое отно
шение к нашему коллекти
ву. В цехе сейчас как раз 
подумываем о создании 
комплексной бригады но ре
монту экскаваторов, соби
раемся перевести на про
грессивную форму органи- 
)ации труда и бригаду по 
ремонту оборудования, и 
бригаду слесарей-котельщи- 
ков.

Е. КАМИНСКИЙ, 
председатель цехкома 
ремонтно » механиче
ского цеха.

•ф. Флаг соревнования

6 0
НЕДЕЛЯ 

ВО СЕМ Н А Д
ЦАТАЯ
рудник

«ЖЕЛЕЗНЫЙ»
1.056 погонных метров 

взрывных скважин пробу
рила за неделю бригада  
А. П. Курочкина —  это 
высший результат на буро
вом участке.

На участке экскавации ли
дирует экипаж А. Ф. Чучу- 
мова —  32.499 кубометров  
горной массы при плане 
24.640 кубометров. Следом  
за ним идет комсомольско- 
м олодежный коллектив
А. П. Попова (30.723 кубо
метра).

Среди экипажей четы
рехкубовых экскаваторов 
больше всех —  16.343 кубо
метра —  погрузил экипаж  
Н. Е. Дурягина.

ЦЕХ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 

ТРАНСПОРТА
Восемь бригад водителей 

БелАЗов перевыполнили 
задание на 311.470 тонно- 
километров. Сверхплановый 
счет бригады А. А. Дьяч- 
кова составляет 60.470 тон
но-километров. Ее обогнала  
только бригада водителей 

семидесятипятитон н и к о в  
Е. А. Харламова —  72.769 
тонно-километров. Самое 
большое отставание —  
24.111 тонно-километров —  
у бригады Н. А. Дооони- 
на.

ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС

2.075 тонн железного  
концентрата сверх плана 
семидневки выпустила сме
на А. И. Кутаренко (опе
ратор В. Е. Николаева) с 
участка обогащения.

Смена В. К. Толока (опе
ратор Е. А. Царькова) про
сушила 22.227 тонн и от
грузила 21.618 тонн желез
ного концентрата.

На участке флотации 
смена Л. А. Куминовой 
(оператор Н. С. Гущина) 
при плане 3.370 выпустила 
4.175 тонн апатитового кон
центрата.

 ф  Красная суббота

СЧЕТ ОТКРЫТ
Счет коммунистического 

субботника в цехе подготов- 
ки производства открыл во
дитель П. В. Филиппов. 3 
марта он подготовил к тех
ническому осмотру свою 
автомашину. Его примеру 
последовали водители Н. М 
Зотиков, А. А. Ташкинова,
А. М. Николаев.

ПЛАНЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

10 тысяч рублей — тако
ва стоимость работ, что вы
полнит во время коммуни
стического субботника кол
лектив котлотурбинного 
участка ТЭЦ. Энергетики 
изготовят детали для капи
тального (в мае) ремонта 
котлов, отремонтируют за
порную арматуру (резерв 
для летнего ремонта) и 
часть технологического обо
рудования согласно графи
ку ППР. По предложению 
рационализаторов будут 
усовершенствованы тепло
вые схемы, что позволит в 
дальнейшем экономить теп- 
лоэнергию.

 ф  Техника
.без опасности

Г ости 
Ковдора

16 марта а малом зале 
Дворца культуры профко
ма Ковдорского ГОКа со
стоялось отраслевое сове
щание по технике без
опасности, в котором при
няли участие представители 
многих объединений и гор
но-обогатительных комби
натов нашего министерст
ва —  более ста человек.

В начале совещания вы
ступили директор комбина
та А. И. Сухачев и первый 
секретарь РК партии Н. П. 
Поздняков. Доклад сделал 
главный инженер ВПО «Со- 
юэруда» Л. К. Антоненко. 
В прениях по докладу при
няли участие главные инже
неры Соколовско-Сарбай- 
ского ГОКа —  Е. Т. Зябрев, 
Лебединского ГОКа —  А. Т. 
Калашников, Донского
ГОКа —  В. Д. Гуров, Оле
негорского ГОКа —  И. Н. 
Гринберг, Ковдорского
ГОКа —  А. А. Новиков и 
другие, всего 11 человек.

ф  21 марта —  День работников 
жилищно-коммунального хозяйства 
и бытового обслуживания населения

За восемь лет, что Григорий Михайлович Ворона 
работает в жилищно-коммунальном управлении, никто 
из квартиросъемщиков не сказал о нем худого слова. 
Любую заявку опытный слесарь-сантехник выполняет 
добросовестно. Не раз выходил он победителем в со
циалистическом соревновании за звание «Лучший по 
профессии». Его фотография занесена на цеховую Дос
ку почета. Фото Н. Ганиевой.

Тепло в доме
Наша жилищно-коммунальная служба — ровесница 

комбината. В нынешнем году ей тоже исполнится
20 лет.

Независимость от быта — это одно из непременных 
условий плодотворной работы. Понимая это, работники 
нашего управления прилагают все силы, чтобы в квар
тирах домов, в комнатах общежитий было тепло, чисто, 
уютно, чтобы ребятишки в детских садах росли здоро
выми и развитыми, чтобы наш город был зеленым и 
благоустроенным.

Коллектив участка текущего ремонта приводит в по
рядок лестничные клетки домов, кровли, квартиры, по
могает ремонтировать административные помещения и 
здания. С благодарностью отзываются квартиросъемщи
ки о работе маляров Р. Н. Мокрушиной, Л. А. Стрел
ковой, Н. К. Сальниковой.

Забота участка энергоремонтов—обеспечение водой, 
теплом, электричеством. Много лет работают в нашем 
управлении В. С. Соколов, Г. М. Ворона, М. Н. Лещук. 
Они всегда быстро и с хорошим качеством выполняют 
любое ' задание.

Правильная эксплуатация жилья — это дело не 
только-нашего, коллектива, но и самих жильцов, работу 
с которыми ведут коллективы ЖЭУ. В нынешнем году 
тринадцать домов включились в социалистическое со
ревнование за звание «Дом, подъезд образцового бы
та», а трем домам уже присвоено это звание.

В. ЯКОВЛЕВ,
начальник жилищно-коммунального управления 
Ковдорского ГОКа.

Хроника рабочей недели

День за днем
Ц ехком ж илищ но-ком 

мунального управления 
признал лучшими по про
фессии за февраль печни
ка А. И. Агеева, ш тукатура, 
маляра В. П. Дмитриеву, 
заведующ ую общежитием  
№  2 Л. С. О гурцову, двор
ника ж илищ но-экспл/ата- 
ционного участка №  1 О. В. 
Воронину и дворника ж и- 
лищ но .  эксплуатационного  
участка №  2 М. А. Гурьяно
ву.

*  *  *

10 марта в цехе техноло. 
гического транспорта ре
монтники смены №  2 (на
чальник Е. В. Родыгин) при 
плане 50 выпустили на ли
нию 65 автомобилей.

* * #
На участке ГСМ цеха под

готовки производства хо
рош о провели ревизию ар
матуры сливщики С. В. Ку
ликов и А. А. Карзуничев. 

* * *

В кратчайший срок ликви
дировали аварию в электро- 
ремонтном цехе (заменили 
трубы на одном из участков 
канализационного коллек
тора) работники энергоце
ха. О собенно добросовест
но и четко действовали 
экскаваторщик А. М . Тихо
нов, электросварщик А. П. 
Кириенко, слесари В. А . Ка- 
тюшин, В. Б. Симоненко,
B. А. Карпухин, В. М . "1леш- 
ков, водитель В. С. Крутов. 
Руководил работами мастер
C. В. Сорокин.

* * *
Вдвое перевыполняет 

сменные задания по сбору  
пищевых отходов водитель 
цеха подготовки производ
ства Р. Г. Игнатенкова.

— —  ф  Официальный 
.отдел

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ГОРОДСКОГО 
СОВЕТА

26 марта 1982 года в 10 
часов утра в малом зале 
Дворца культуры состоит
ся 10-я сессия XVII созыва 
городского Совета народ
ных депутатов с повесткой 
дня:

«Отчет о работе исполни
тельного комитета город
ского Совета народных де
путатов»

ГОРИСПОЛКОМ.

ф  Смотр экономии— —

Третья среда
17 марта состоялся оче- 

>е дной день экономии 
электроэнергии. Готовиться 
к нему на комбинате на- 
али загодя.

Заместитель главного 
нергетика рудника «Же- 
езный» В. В. Никитин:
—  15 марта главный 

нергетик комбината на- 
юмнил на оперативке о 
1редстоящем смотре. Ху
дожники написали Объявле
ние. Предупредили произ
водственные службы руд
ника об усилении контроля. 
40 все это, замечу, млано- 
зая работа. Наша святая 
обязанность, так сказать: 
ежедневно контролиро- 
зать расход электроэнергии, 
гепла, воды и так далее. 
Ну, а третья среда месяца, 
овторяю, —  это более же- 
ткий контроль.

Заместитель главного 
гнергетикэ цеха технологи
ческого транспорта Г. В. Че
чулин Jon же председатель

группы народного контро
ля):

—  Привлек народных 
контролеров. Соберем дан
ные.

Экономист цеха подго
товки производства Л. Н. 
Витоль:

—  В февральский день 
экономии мы сберегли 500 
литров дизтоплива, тысячу 
литров бензина, 2,1 тыся
чи киловатт-часов электро
энергии. Что касается теп
ла, то у нас нет расходо
меров. Как учитывать его  
потребление? Если, скажем, 
комбинат допустил пере
расход тепла, то этот пере
расход «раздают» на гла
зок всем цехам...

Да, с приборами дело  
обстоит очень плохо. Но 
ведь в тресте «Ковдор- 
строй» (главный энеогетик 
Н. В. Гончаренко) установи
ли основные счетчики в ав
тотранспортной конторе и 
дополнительные —  на ком
бинате производственных 
предприятий.

* в . СЕМАКИН,

■ Ф Стройка №  1

Экскурсия 
с намеком

Должна сразу заметить, 
что с того времени, как я 
последний раз побывала на 
строящемся хлебозаводе 
(это было с полгода назад), 
здесь произошли большие 
перемены. О ходе строи
тельства, о том, что сдела
но, что нужно сделать и 
как это будет выглядеть, 
мне рассказали! , прораб 
СМУ-3 С. В. Вихшянцев и 
бригадир строителей ,В.с И. 
Петриченко..- .етэ

Да,, перембны произошли 
за ; последние месяцы, боль
шие, но,.. «Но это с вашей 
точки, зрения», — прямо 
заявили строители.

Суть в том; что если бы 
даже стройка № -1 была 
укомплектована рабочей си
лой на 120 процентов и с 
лихвой хватало бы материа
лов, все равно, как я поня
ла из слов прораба и бри
гадира, тормозила бы несо
гласованность действий

строителей и смежников,
В частности, с > «Нрод- 

моитажом». никак не удает
ся состыковать интересы.. 
От строителей . требуют: 
уложить плитами перекры
тий крышу, сделать кровлю. 
Как можно быстрее. Но как 
тогда подавать в корпус 
кирпич и бетон? Башенный- 
до кран придется убрать.

Мне показали место, где 
будут . установлены печи. 
Сейчас мы для выпечки 
хлеба l дешэльзуем дрова. 
Знаете, -уже прирыкли к 
этому. Новые. ж е иечи бу
дут работать на мазуте. Веб 
это, конечно, будет удобно..

Зашли мы и в помещение, 
где расположится красный 
уголок. В действующей пе
карне мы и мечтать не мог
ли о таком помещении. Н а
деемся, что строители 
СМУ-3 и субподрядчики 
найдут общий язык, поста
раются и для жителей го
рода, и для нас.

М. КОЖИНА, 
мастер-пекарь хлебо
завода.

О б м е н  
з а и н т е р е с о в а н н ы м и  

м н е н и я м и
Райком ВЛКСМ провел 

слет комсомольско - моло
дежных коллективов. Инте
ресно выступил на слете 
руководитель комсомоль
ско-молодежной смены уча
стка дробления обогати
тельного комплекса В. Ва
сильев. Его коллектив сверх 
плана прошлого года про
дробил 30 тысяч тонн ру
ды. В нынешнем году смена 
стала на , ударную вахту 
«XIX съезду ВЛ1<СМ —  
19 ударных цедель!» и за 
два месяца сверх плана 
продробила 5 тысяч тонн 
руды. Но резервы не ис
черпаны, коллектив может 
добиться большего. Пока 
еще молодежь слабо участ
вует в рационализации. З а 
тухает социалистическое 
соревнование с коллективом 
СУ-4 по принципу рабочей 
эстафеты. Этот упрек Вик-

Комсомольская жизнь
тор адресовал главным об
разом штабу ВУКС треста 
«Ковдорстрой». Серьезные 
претензии предъявил мас
тер смежникам — работни
кам рудника «Железный» 
и ЦТТ.

Групкомсорг Людмила 
Сверчкова рассказала о 
коллективе магазина «Сказ
ка», который по итогам 
года завоевал второе место 
в областном социалистиче
ском соревновании. Девуш
ки работают под девизом 
«Высокую культуру обслу
живания — гарантируемп». 
Регулярно проводятся здесь 
конкурсы профессионально
го мастерства. Людмила 
предложила проводить та
кие конкурсы в масштабах 
района.

С положением дел-в рай
оне участников слета по
знакомил заведующий про
мышленно - транспортным 
отделом райкома партии 
Г. К. Горюнов.

Л. ИЕМКОВА, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ комбината,



Р А Б О Ч Е Й  М И Н У Т Е  
С Т Р О Г И Й  С Ч Ё Т

ПОД КОНТРОЛЕМ ПРЕССЫ 
И ПРОФСОЮЗНОГО  АКТИВА

О  Решили единогласно: рейды, пэсвя- 
щенные дисциплине труда, проводить ре
гулярно 0  Еще одна обогатительная фаб
рика 0  Соревнование не терпит формализ
ма 0  Спидометры опломбированы 0  ОРС 
принял решение ©  Размеры пенсии 0

ф  Сигнал дан —  сигнал услышан

Проект:
фабрика

магниевых
фосфатов

обоснования по организа
ции производства плавлен
ных магниевых фосфатов 
на базе отходов АБОФ.

Вопрос повышения степе
ни использования пятиоки- 
си фосфора за счет вовлече
ния в переработку отходов 

В редакцию продолжают обогащения Ковдорского 
поступать ответы из науч- ГОКа — в условиях дефи- 
но-исследовательских и цита фосфоросодержащего 
проектных институтов на сырья для производства 
статью «Ковдорский узел, удобрений — имеет исклю- 
Как его разрубить?» («Р. К » чительное значение. Проект- 
от 20 ноября 1981 года), ные соображения свидетель- 

•Но, учитывая важность ствуют о технико-экономи- 
вопроса об увеличении вы- ческой целесообразности 
пуска сырья для фосфатных создания в составе Ковдор- 
удобрений, редакция реши- ского ГОКа производства 
ла публиковать письма за- плавленных магниевых фос- 
интересованных организа- фатов, в качестве исходно- 
ций по мере их поступле- го сырья для которых бу- 
ния. 5 марта с. г. мы поме- дут служить шламы АБОФ 
стили ответ генерального комбината, 
директора НПО «Минудо- При этом объемы произ- 
брения» А. А. Новикова водства плавленных фос- 
(г. Москва). Нынче предо- фатов, исходя из объемов 
ставляем слово директору щламов АБОФ, составляют 
Ленинградского научно-ис- 9 4 0  тысяч тонн в год (в на- 
следовательского и проект- туре) продукта высокого 
ного института основной качества, содержащего 21 
химической промышленно- процент пятиокиси фосфора 
сти Ю. Н. Сапову: и 17 процентов окиси маг-

г— ЦК КПСС и Совет ния в усвояемой форме. 
Министров СССР поручили Кроме всего прочего, та- 
Министерству по производ- Кое новое для Ковдора про- 
ству минеральных удабре- изводство, позволит значи- 
ний совместно с Министер- тельно сократить объемы 
ством геологии СССР, Ми« хвостохранилища комбина- 
нистерством черной метал? та.
лургии СССР и Министер? Производство плавленных 
ством цветной металлургии магниевых фосфатов харак- 
СССР разработать ком- теризуется следующими тех- 
плексный технико-экономи- нико-экономическими пока- 
ческий доклад об основных зателями: уровень рента- 
направлениях увеличения бельности производственных 
ресурсов фосфатного сырья фондов — 15  процентов;
в СССР и развития произ- Срок окупаемости капиталь- 
водства фосфатных удобре- ных вложений — 6,2 года, 
ний на период до 2000 го- Дополнительными пред- 
да. Срок предоставления посылками для строитель- 
ТЭДа в Госплан СССР — Ства производства плавлен- 
первый квартал 1983 года. ных магнезиальных фосфа- 

Основные задачи данно- Тов именно в составе Ков- 
го ТЭДа — определить раз- дорского ГОКа являются 
витие каждого месторож- как наличие места для раз- 
дения, в том числе и раз- мещения этого производст- 
витие Ковдорского. Далее ва на промплощадке комби- 
необходимо определить on- ната, так и возможность 
тимальные объемы фосфат- обеспечения энергоресурса- 
ного сырья и требования к MHi не говоря уже о нали- 
его качеству, определить чии строительной базы и 
методы переработки сырья квалифицированных кад- 
и точки строительства пе- р0В.
рерабатывающих предприя- Институт «Ленгипрохим» 
тий. считает, что для ускорения

Выводы этого технико- создания производства маг- 
экономического доклада по ниевых фосфатов на базе 
перспективам развития Ков- отходов Ковдорского ГОКа 
дорского ГОКа смогут необходимо провести ком- 
явиться исходными данны- плекс лабораторных иссле- 
ми для разработки гене- ДОвательских работ — для 
ральиой схемы развития уточнения технологических 
Ковдорского промышленно- показателей на всех стадиях 
го узла. процесса. Необходимо так-

В порядке подготовки к же организовать опытно- 
данной работе «Ленгипро- промышленные испытания— 
хим» совместно с институ- для выбора оптимальных 
том химии Кольского фи- технологических парамет- 
лиала Академии наук р0В и аппаратурного оформ- 
СССР, институтами «Меха* Ления процесса, 
нобр» и «Гипроруда», Ков- g  настоящее время инсти- 
дорским ГОКом выполнил ТуТ готовит рабочие про
технико * экономии е с к и е граммы для проведения ис

следований, отработки тех-
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нологии в опытном масшта
бе и обеспечения исход
ными данными для проекти
рования — с целью ввода в 
строй производства плав
ленных магниевых фосфа
тов уже в 12-й пятилетке.

Нет потерь 
анонимных
36 ПРОТОКОЛОВ

Материалы рейда народ
ных контролеров, опублико
ванные в «Рудном Ковдо- 
ре» 26 февраля 1982 года 
под заголовком «Теряем 
время — теряем тонны» 
вызвали в коллективе не
бывалый для газетной 
статьи резонанс. К 14 марта 
в редакцию поступили 36 
протоколов рабочих собра
ний, которые позволяют го
ворить о том, что выступле
ние «Рудного Ковдора» об
судили более двух тысяч 
тружеников комбината. На 
самом деле, эту цифру нуж
но как минимум удвоить, 
если, судить по отчетам на
чальников цехов на селек
торном совещании 2 марта 
с. г.

Вывод, к которому при
шли обсуждавшие, недву
смыслен: «Статью в газете 
считать правильной и не 
оставлять ни одного случая 
нарушения распорядка дня 
без внимания». Эта прямая 
цитата из постановления 
рабочего собрания авторе
монтных мастерских цеха 
технологического транспор
та. Примерно такими же 
словами начинается поста
новляющая часть каждого 
протокола.

КУРЬЕЗ 
НА ЗАТРАВКУ

Не обошлось и без курье
зов. Газета пришла к чита
телям в пятницу, обсужда
ли статью с понедельника 
по среду, с 1 по 3 марта. 
Во вторник, в смену с 
8 утра на буровой участок 
опоздала водовозка, из-за 
чего буровики потеряли ми
нут пятьдесят рабочего 
времени. На естественный в 
таких случаях упрек за 
опоздание водитель привел 
объективную причину — 
обсуждали статью, как луч
ше беречь время. Возможно, 
мы бы и не фиксировали 
внимание на этом курьезе, 
если бы не один, отнюдь не 
смешной нюанс.

Д аж е с помощью всезнаю
щего производственного от
дела комбината этот факт 
проверить не удалось. Н а
чальник автоколонны цеха

подготовки производства в 
личной беседе его подтвер
дил, а проверить по доку
ментам — теперь уже не
возможно. В путевом листе 
водителя, что обслуживал в 

' этот день буровой участок, 
значится: приступил к рабо
те ровно в 8.00.

Не будем скрупулезно 
принципиальными, сделаем 
скидку на то, что с таким 
собранием нельзя было тя
нуть. Может быть и стои
ло потерять 89 часов рабо
чего времени (178 человек 
присутствовали на собра
нии, которое длилось пол
часа) в размышлении гря
дущих достижений. Но ведь 
сколько уже раз мы были 
добренькими за государст
венный счет! Мы — это те, 
кто заказывает транспорт 
в цехе подготовки произ
водства. Когда бы ни по
явилась машина, когда бы 
ни уехала, а ставим в путе
вом листе все восемь часов 
рабочей смены.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Хочется особо отметить 
безотлагательное реагиро
вание администраций цехов 
на факты, приведенные в 
статье «Теряем время — те
ряем тонны». Как говорит
ся, дай бог, чтобы по каж 
дому выступлению газеты 
заинтересованные лица так 
же быстро принимали меры. 
Вот выписка из распоряже
ния № 55а по цеху техно
логического транспорта: 
«Мастеру Гиренко В. С. за 
плохую организацию ре
монтных работ в цехе объ
явить выговор. Завхозу По
пович Н. Г., плотнику Ко- 
линиченко В. Ф., слесарю 
по ремонту автомобилей 
Меньшикову В. А. — за на
рушение трудовой дисцип
лины, выразившемся в са
мовольном удлинении обе
денного перерыва, объявить 
замечание».

Не остались без внимания 
и остальные конкретные 
транжиры рабочей минуты, 
названные в статье. В зави
симости от степени вины 
они наказаны как по адми. 
нистративной, так и по об
щественной линии. Что и за
фиксировали документы.

НЕ ЗАМЕТИЛИ —  
НЕ ОПРАВДАНИЕ

Будет к месту привести 
выступление начальника 
участка отвально-вскрыш
ных и дорожных работ руд
ника «Железный» В. А. Са
зонова из протокола рабо
чего собрания от 2 марта 
с. г. (присутствовали 87 че
ловек) :

«В статье приведены по 
нашему участку вроде бы 
незначительные нарушения 
— четыре бульдозериста 
приехали раньше времени 
на обед. Но ведь случай 
усугубляется тем, что нару
шение допустили машини
сты бульдозеров, чей стаж 
работы на участке исчисля
ется десятилетиями. Мне 
сейчас даж е неудобно назы
вать фамилии Б. И. Зуди
на, И. А. Сафонова, С. И. 
Гужова, И. И. Мосейчука. 
Возможно, это было един
ственное отступление в их 
трудовой жизни.

Но не надо обольщаться 
тем, что на участке не так 
плохо, в сравнении с други
ми, упомянутыми в статье. 
Напомню нарушения лишь 
последней недели. Из-за то
го, что рабочий нашего уча
стка К. П. Сечкин недобро
совестно отнесся к сдаче 
смены, экскаватор ЭКГ-4,6 
№ 13а на полтора часа поз
же приступил к работе. А 
нарушения трудовой дис
циплины, которые допусти
ли четыре уважаемых ра
ботника 23 февраля? А за
тяжные перекуры, опоздав 
ния, уходы с работы?»

Цель публикации и ее 
широкого обсуждения1 в об- 
щем-то не в том, зафикси
ровали или не зафиксирова
ли народные контролеры 
конкретных виновников. 
Любое использование ра
бочей минуты не по назна
чению чревато в конце кон
цов потерями готовой про
дукции, ка каком бы участ
ке ни работал нарушитель. 
Рейд позволил сделать как 
бы фотографию одних су
ток работы комбината. Но 
ведь таких суток в году 
365. Контролеров не напа
сешься, если надеяться 
только на их помощь. Если 
забыть о том, что крылатое

выражение «совесть — луч
ший контролер» касается 
в первую очередь нашего 
отношения к, работе.

ЦЕНА АВТОРИТЕТА
Уместна в этой связи 

привести дословно выступ
ление на профсоюзном со
брании инженерно-техниче
ских работников цеха тех
нологического трансаорта 
нормировщика JI. Б. Шара
повой:

«Рейд есть рейд. Газета 
лишь подчеркнула наши не
достатки. А мы на них за
крываем глаза. Видим и 
проходим мимо. Знаем о 
сверхнормативных переку
рах, об опозданиях, о ран
них уходах с работы, о рас
тянутых обеденных переры
вах и не напоминаем тем 
ответственным товарищам, 
кто обязан упоряд ить это 
дело.

Неужели необходимо 
только трудовикам бороть
ся за использование каж
дой рабочей минуты? Быть 
«надсмотрщиками»? А мас
тера тем временем зараба
тывают дешевый автори
тет у рабочих. Ведь факты, 
приведенные газетой, толь
ко малая часть айсберга».

В адрес мастеров, что 
призваны в первую очередь 
заботиться о полной загруз
ке рабочей минуты, претен
зий в протоколах рабочих 
собраний предостаточно. В 
рейдовом материале упоми
нались фамилии слесарей 
электрослужбы рудника, 
что убивали рабочее время 
игрой в домино. Послушаем, 
как этот факт прокомменти
ровали участники рабочего 
собрания:

МАСТЕР, БУДЬ 
КОМАНДИРОМ

Электрослесарь И. С. 
Маслихов. Пришли на сме
ну с 16.00. Так как не было 
наряда, приступить к рабо
те не смогли.'Сидели в ком
нате отдыха и в ожидании 
наряда играли в домино. 
Мастер Е. В. Баринов в 
это время писал наряд.

Электрослесарь Н. Т. Гу
ров. Наша служба не имеет 
права приступать к работе, 
если нет наряда. Вину с то
варищей, игравших в ожи-

ф Вокруг факта -------

Допущена 
ошибка

Слова, вынесенные в за
головок, взяты из прото
кола заседания совета бри
гадиров бурового участка 
рудника «Железный» от 2 
марта сего года. Пункт 
№  7 этого документа гла
сит: «Совет бригадиров
абсолютным большинством 
признал, что за четвертый 
квартал допущена ошибка 
в части присвоения первого 
места лучшему экипажу в 
областном соревновании».

Ох уж  этот протокольно
дипломатический язык. Ох 
уж  эти ошибки, которые са
ми себя допускают. До че
го ж е живучи наследники 
гоголевской унтерофицер- 
ши!

И вот, представительная 
комиссия в составе началь
ника ОНОТиЗа комбината, 
заместителя председателя 
профкома и редактора га
зеты «Рудный Ковдор» вы
ясняет обстоятельства на 
месте, в кабинете начальни
ка рудника «Железный». 
Тут же все рудничные за
интересованные лица, от 
главного инженера и пред
седателя рудкома до мас
тера бурового участка.

Разговор вертится вок
руг цифр и фактов. Как же  
так получилось, что по ито
гам соревнования в чет
вертом квартале прош лого  
года на руднике и комби
нате победителем признана 
буровая бригада станка 
№  11 Н. А. Васильева, а на 
соискание областного при
за была выдвинута брига
да А. И. Вертебного со 
станка №  31

Самое обидное в этой си
туации, что ни для кого из 
присутствующих вопроса  
уже не существовало. Все 
знали ответ —  получилось 
такое по инерции да по ха
латности. Чтоб не сводить 
разговор к вине преслову
того стрелочника, мы его  
фамилию называть не бу
дем. Хотя наличие его и 
его вины в данном случае 
имело место.

Он, стрелочник, составил 
бумагу. Ее, бумагу, не гля
дя, подмахнули, и пошла 
она гулять по инстанциям, 
обрастая резолюциями.

Понимаете, какая штука. 
Тут все ссылки на сроки. 
На область да на Союз 
комбинат подает материа
лы в первых числах меся
ца. Ну, а итоги соревно
вания внутри цеха и ком
бината мы уже подводим  
не торопясь. И получи

лось, что погонные метры

нашего безусловного пе
редовика А . К  Вертеб
ного все равно оказались 
наивысшими в области. Но 
ведь у Н. А. Васильева 
еще на 100 метров боль
ше. Но как писал в пись
ме в редакцию знаменитый 
в недавнем прошлом буро
вик, а ныне машинист-ин
структор и председатель 
совета бригадиров участка
С. С. Тихомиров, «мы не 
хотим бросать тень на за
слуги и доброе имя экипа
жа станка № 3 старшего ма
шиниста А, И. Вертебного, 
но ведь нарушен такой 
важный принцип социали
стического соревнования, 
как сравнимость результа
тов».

Не будем вникать в де
тали, хотя, конечно, есть 
смысл в претензии началь
ника рудника В. Ф, Левоч- 
кина, что в район, область, 
отрасль и министерство 
приходится представлять 
данные по четырем различ
ным формам. Наверное, в 
силах ОНОТиЗа было 
свести их к одном у знаме
нателю. Отбросим как чис
то схоластическое и 
утверждение, что известная 
фамилия передовика имеет 
больше шансов на успех. 
Посочувствуем и работни
кам ОНОТиЗа, которые  
сжаты сроками и обязаны

представлять данные в 
считанные дни, иначе ни
как не попасть на рассмот
рение.

У всех свои трудности и 
давайте будем их преодо
левать в соответствии с 
должностными обязанно. 
стями.

В этой же истории все 
получилось до обидного  
глупо. Справку послали по 
инстанциям, не поставив в 
известность начальника уча
стка и председателя руд
кома. Последний, кстати, 
мог бы и сам поинтересо
ваться.

Про ош ибку знали еще в 
январе. Но все авторы виз, 
от нормировщ ика до работ
ников ОНОТиЗа, не прида
ли ей значения. Ну ош иб
лись, с кем не бывает? Но 
вместо того, чтобы собрать 
коллектив и честно при
знать ошибку, начали ссы
латься на текучку,

Первым не выдержал 
главный инженер рудника
В. М . Абрам ов!

—  Пойду на участок и 
расскажу ребятам, все как 
есть. Они поймут,

Конечно, поймут. Жаль 
только, что эта хороша), 
мысль на руднике и в 
ОНОТиЗе не пришла нико
м у в голову в январе. Хо
тя бы после заседания руд
кома и профкома,

K.JB



ф  Сигнал дан — « сигнг

Т е ч ь  ли к в и 
ди р о в а н а

Г 5 февраля в корреспон
денции «Течь в учете» В. А. 
Семакин рассказал о слу
чаях безобразного отноше
ния к учету ГСМ в подроб
ном хозяйстве. На запрос 
редакции отвечает директор 
подсобного хозяйства А. А. 
Жадобин:

— После выступления 
газеты администрация хо
зяйства предприняла ряд 
мер для наведения порядка 
в расходовании и учете го
рюче-смазочных материа
лов. В частности, теперь 
имеются акты-замеры рас
стояний для машин, курси
рующих по однотипным 
маршрутам. Выдачу и 
оформление путевых листов 
отныне производит лабо
рант-учетчик, так что води
тели только расписываются 
в них, но не заполняют. 
Спидометры на всех маши
нах опломбированы. Ввели 
мы также предрейсовый ме
дицинский контроль шофе
ров и трактористов. И по
следнее. В ближайшее вре
мя получим проект и на 
основании его установим в 
хозяйстве топливораздаточ
ные колонки для бензина, 
дизельного топлива и ма
сел.

услышан -

ПЕНСИЯ 
ПО ВОЗРАСТУ 
МАСТЕРАМ И 

СТАРШИМ МАСТЕРАМ 
ПО РЕМОНТУ 

ОБОРУДОВАНИЯ 
Согласно действующему 

пенсионному законодатель
ству и разъяснению Госком
труда СССР и ВЦСПС от 
2 апреля 1976 года № 5/8 
списки № 1 и № 2 на льгот
ное пенсионное обеспечение, 
утвержденные Советом Ми
нистров СССР в 1956 году, 
должны применяться в точ
ном соответствии по про
фессиям и должностям, пре
дусмотренным в них, с уче
том производств и цехов.

Мастера и старшие масте
ра по ремонту металлурги
ческого оборудования, а 
также оборудования коксо
химических и горных пред
приятий в списках на льгот
ное пенсионное обеспечение 
не предусмотрены. В 1958 
году Госкомтруд СССР при
нял решение о назначении 
пенсий на льготных усло
виях по Списку № 2 только 
мастерам по ремонту тех
нологического оборудова
ния металлургических, кок
сохимических и горных 
предприятий.

На старших мастеров та
кое право не было распро- 
ctpaneno и пенсии им дол-

 ф  Вы нем писали__
жны назначаться на общих 
основаниях,

В 1976 году Госкомтруд 
СССР и ВЦСПС еще pas 
подтвердили право на пен
сию на льготных условиях 
только мастерам по ремон
ту оборудования независи
мо от того, состоят ли они 
в штате производственных 
цехов, отделений и участ
ков или в штате специали
зированных ремонтных це
хов и организаций. При 
этом работникам специали
зированных ремонтных це
хов й организаций заня
тость на работах, дающих 
право на льготное пенсион
ное обеспечение в течение 
полного рабочего дня, долж
на подтверждаться доку
ментами.

И. ДЬЯЧЕНКО, 
заместитель начальни
ка управления органи
зации труда, заработ
ной платы и рабочих 
кадров Минчермета 
СССР.

ВОПРОС
Непрерывный стаж рабо

ты в Ковдорском ГОКе у 
меня почти 20 лет. В марте 
1982 года хотел по возрасту 
уйти на пенсию. Мне объ
яснили, что если доработаю 
до двадцати лет стажа, то, 
начиная с 1 января 1983

года, получу 20 процентов
надбавки к пенсии.

м. волков,
рабочий обогатитель
ного комплекса.

ОТВЕТ)
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР от 
7 января 1980 года рабо
чим и служащим, имеющим 
право на надбавку до 10 
процентов к пенсии за об
щий стаж работы (мужчи
нам, проработавшим не 
менее 35 лет, а женщинам, 
проработавшим не менее 
30 лет) и проработавшим 
на одном предприятии не 
менее 25 лет, а женщинам, 
имеющим детей, не менее 
20 лет, увеличена надбавка 
к пенсии с 10 до 20 про
центов. В этом случае над
бавка к пенсии исчисляется 
сверх установленного мак
симального размера пенсии.

Указ вводится с 1 января 
1983 года.

Из Вашего письма, 
т. Волков, видно, что в ком
бинате Вы работаете менее 
25 лет и поэтому, в случае 
Вашего увольнения в 1982 
году в связи с уходом на 
пенсию Вы не будете иметь 
права на получение надбав
ки за непрерывный стаж ра
боты па одном предприятии.

В. ЮДИН, 
юрист комбината.

ф  Сигнал

Нашли выход?
Кажется, одной из самых 

затянувшихся переписок: 
между редакцией и отде
лом рабочего снабжения 
приходит конец. Еще 22 мая 
1981 года наша газета 
опубликовала критическую 
заметку ассенизатора ЖКУ 
Е. М. Бородина «Гиблое 
место». 28 августа того же 
года газета вынуждена бы
ла повториться и опубли
ковала реплику «А гиблое 
место» — ни с места». И 
в заметке, и в реплике речь 
шла ( о винно-водочном ма
газине на улице Горняков, 
именуемом в анналах ОРСа 
магазином № 6. И в замет
ке, и в редакционной реп
лике содержались предло
жения, направленные на 
улучшение порядков в этом 
магазине Тем не менее, ад
министрация ОРСа не сочла 
возможным к ним прислу
шаться. А 11 марта сего 
года начальник орготдела 
J1. Г. Фурманова отправи
ла в редакцию письмо, в 
котором содержатся’ контр
предложения. Очень может 
быть, что это действитель
но выход из положения. 
Цитируем:

— О PC Ковдорского 
ГОКа доводит до сведения 
всех жителей Ковдора, что

дан —  сигнал услышан

бывший продовольственный 
магазин № 30, располагав
шийся в корпусе № 2 на 
улице Слюдяной, 2, приш
лось закрыть, ибо каждую 
весну подвальное помеще
ние магазина затапливали 
грунтовые воды. Временно, 
до переезда на улицу Ле
нина, здесь размещался ко
миссионный магазин про
мышленных товаров.

При тщательном обследо
вании, совместно с район
ной санэпидстанцией, даняо- 
ного помещения, комиссия 
установила, что подвал пе
риодически затапливается 
не только грунтовыми во
дами, но и, при засорении, 
стоками из канализацион
ной системы. А грунтовые 
воды в период паводка по
ступают прямо сквозь сте
ны. Устранить этот строи
тельный дефект ОРС не в 
состоянии.

Поэтому ОРС вынужден 
был обратиться в райиспол
ком с ходатайством о воз
можности использования 
данного помещения для 
продажи в нем винно-во
дочных изделий. В этом 
случае подвальное помеще
ние для хранения указан
ного товара можно не ис
пользовать. А с открытием 
еще одного винно-водочно
го магазина уменьшатся 
очереди в магазине № 6,

дании в домино, полностью 
снять нельзя, но и лишать
их за э т о т  проступок на 100 
процентов премии — тоже 
считаю несправедливым.

Заместитель секретаря 
партгруппы участка В. В. 
Новикович. Считаю, что *зту 
потерю рабочего времени 
нужно целиком отнести на 
счет мастера Е. В. Барино
ва, который не подготовил 
вовремя наряды.

Заслуживает внимания и 
ре.ш:"не собрания электро- 
службы: «... старшему элек
трику в случае отсутствия 
мастера обязать бригадиров 
выдавать задания ремонт
ному персоналу на произ
водство работ».

МАСТЕР, БУДЬ 
ОРГАНИЗАТОРОМ

Закономерность: машины выстраиваются в очередь у столовой на борту карьера — экскаватор простаивает с поднятым ковшом.Иными словами, выход 
и раньше был под рукой, 
просто привыкли не обра
щать внимания на такого 
рода потери рабочего вре
мени. Что ж, ошибка, кото
рая исправлена, уже не 
ошибка, а так сказать бла
гоприобретенный опыт.

Упрек в адрес команди
ров производства, не умею
щим рационально планиро
вать время своих подчинен
ных, должны разделить и 
снабженческие службы на 
всех уровнях. Про тран
спорт, что на обязанности 
цеха подготовки производ
ства, уже не говорим. Д о
статочно уделили ему место 
в рейдовом материале. Но 
вот что сказал на собрании 
участка энергоснабжения 
рудника «Железный» элек
трослесарь Г. Н. Чикунов:

— Из-за нехватки запас
ных частей и материалов 
тоже теряем много време
ни. Гаек на 24 на складах 
давно нет. Недавно я по
тратил полсмены, пока сам 
гайку изготовил.

Раз уж  заговорили о ра
бочих собраниях на руднике, 
хочется привести выдержки 
из протокола рабочего соб
рания смены № 3 участка 
экскавации.

Горный мастер М. Б. Тогу- 
нов. Для быстрейшей ликвн- 
дации неплановых поломок 
экскаваторов необходимо со
здать дежурную ремонтную 
бригаду, в которую бы вхо
дил механик, электрик. Ре
монтная бригада должна 
быть в обязательном поряд
ке обеспечена транспортом.

Что ж, этот вопрос — це
ликом в компетенции ко
мандиров производства, и 
если благодаря дежурной 
ремонтной бригаде удастся 
уберечь от бездействия 
мощные машины, то как

после этого их, командиров 
производства, упрекнуть в 
том, что они даром едят 
свой хлеб?

ПЕРЕРЫВ ИЛИ 
ПРОРЫВ!

Сколько помнится, един
ственное время, контроль 
за которым, извините за ка
ламбур, ускользает из-под 
контроля — это обеденные 
перерывы. В протоколах ра
бочих собраний и рудника, 
и цеха технологического 
транспорта чуть ли не до
словно одно и то же пред
ложение: «Просить адми-, 
нистрацию принять меры к 
тому, чтобы в вагоне-сто
ловой в смены с 8.00 и с 
16.00 на раздаче работало 
2 человека».

Специально здесь фикси
руем внимание читателей, 
чтобы помочь быс.трее 
рассмотреть это предложе
ние. Тем не менее нельзя 
обойти молчанием и выступ
ление машиниста экскавато
ра В. В. Шемякина из сме
ны № 2 участка экскавации, 
который констатировал 
что «с утра в столовой мно
го посторонних, тех, кто по 
графику должны обедать 
позже — буровики, ремонт
ники из спецСМУ, электро
слесари, по субботам — 
взрывники». Так что тут 
еще надо взвесить, что ра
циональнее — добавить в 
столовую обслуживающий 
персонал, или добиться 
(опять же мастерам и бри
гадирам, а кому же еще?), 
чтобы график обеда стро
го выдерживался.

«ТОПТОБУСОМ» 
ПОЛЕЗНЕЙ

Протоколы профсоюзных 
собраний тематической

группы, цеха заводских ла
бораторий, цеха КИПиА 
пестрят предложениями об 
упорядочении движения ав
тобусов маршрутов № 24 и 
25 в часы «пик» и во время 
обеденного перерыва. Тоже 
правильные предложения, 
хотя, кажется, эта пробле
ма обросла такой бородой, 
что Дядька-Черномор по
завидует.

Не хочется становиться в 
позу человека, который на 
все предложения привычно 
отвечает: «Сам виноват!» 
Каким бы маленьким ни 
был наш город, но автобу
сы все-таки очень нужны. 
На тот же вокзал, если с 
вещами. Рабочим, что пос
ле смены обязательно душ 
принимать вынуждены и 
так далее. И все-таки не 
драматизируем ли мы порой 
ситуацию? Как-никак обе
денный перерыв у нас боль
ше часа, а город из конца 
в конец за 15 минут пере
сечешь. Думается, не будет 
большой натяжкой, если 
приведем выступление Д. И. 
Витошневой на собрании

коллективов, лаборатории 
автоматизации и участков 
по эксплуатации КИПиА 
вспомогательных цехов: 
«На транспорт надеяться не 
надо, он часто подводит. 
Нужно ходить пешком на 
работу. Полезно для произ
водства и для собственного 
здоровья». Человек выска
зал собственное мнение, 
имеет право. И даж е если 
предпочитаешь орсовской 
столовой домашнюю кухню, 
все равно при желании 
можно успеть сходить в 
обед домой и обратно. Это 
так, к слову.

«НЕ МЫЛИСЬ, 
А НАХОДИЛИСЬ»

Особо придется остано
виться на протоколах двух 
рабочих собраний в тепло
электроцентрали. И в них 
есть слова «считать выступ
ление газеты правильным. 
У нас действительно не из
житы из практики извест
ные всем недостатки. Всего 
участники рейда охватить 
не могли... В феврале рабо
чие теплоэлектроцентрали

Е. В. Бровцын и Б. А. Щег
лов побывали в медвытрез
вителе, совершил прогулы 
Е. Юдаев. Фиксировались 
преждевременные уходы с 
работы и так далее».

Но на собраниях выска
зали обиду четыре женщи- i 
ны, фамилии которых были- 
названы в рейдовом мате
риале. Они привели веские 
доказательства того, что, 
когда'1 цех посетили члены 
рейдовой бригады, они не 
мылись в душе, а только 
находились в нем. Это тоже 
нарушение трудового рас
порядка. Хотя, возможно, 
и не такое злостное.

ПОСТАНОВИЛИ —  
ПРОВЕРЬТЕ

Может, повторим мысль, 
но коль говорить о пользе 
рейда, приведем слова на
чальника участка техниче
ского обслуживания цеха 
технологического транспор
та В. М. Зюзина: «В газете 
мы прочитали о том, на что 
постоянно закрываем гла
за».

Хочется думать, что 
статья «Теряем время — 
теряем тонны» и, особенно, 
ее широкое обсуждение по
могут иначе взглянуть на 
привычное, примелькавшее
ся, «помогут всем (опять 
цитируем протокол проф
союзного собрания инже
нерно-технических работни
ков ЦТТ) всем, начиная с 
бригадиров, заняться более 
эффективным использовани
ем каждой рабочей мину
ты».

В ходе обсуждения статьи 
было много интересных 
предложений. Часть мы уже 
привели. Но были и такие, 
как «рассмотреть возмож
ность введения гибкого

графика работы для от
дельных тружеников лабо
ратории». «Каждое наруше
ние разбирать на заседании 
партгруппы участка совме
стно с администрацией», «К 
нарушителям трудового рас
порядка принимать самые 
строгие административные 
меры» и так далее.

Но, что на наш взгляд 
наиболее ценно, так это 
пункт из постановления ра
бочего собрания участка 
электроснабжения рудника 
«Железный»: «На следую
щем рабочем собрании об
судить ход выполнения ре
шений по экономии рабо
чего времени».

ОТ РЕЙДА 
К РЕЙДУ

Заслуживает внимания ж 
решение коллектива базы 
материально - технического 
снабжения: «Председателю 
группы народного контроля
А. А. Турову совместно с 
«Комсомольским прожекто
ром» сделать в марте рейд- 
проверку использования ра
бочего времени». Рабочее 
собрание жилищно-комму
нального управления выска
залось еще определенней: 
«Систематически, один раз 
в месяц, в цеховой радио- 
газете освещать материалы 
рейдов группы народного 
контроля и «Комсомольско
го прожектора» «Рабочей 
минуте -ь строгий счет!».

Все правильно. Это не 
единовременная кампания, 
а целенаправленная и целе
устремленная работа. И 
чем настойчивее мы будем 
ее проводить, тем меньше 
будем терять и рабочее вре
мя, и тонны концентратов 
— нашей конечной продук
ции.

16 марта, 13 часов 40 минут. Конечная остановка 
автобусов на Слюдяной. Нужны ли комментарии?

Фото Л. Гербылева.



ф  Вокруг картошки'

Полные 
погреба

В овощных магазинах 
можно часто наблюдать та
кую сцену. Покупатель то и 
дело отбрасывает в сторо
ну гнилые и поврежденные 
картофелины. Раз, два, 
три... А сколько еще срежет 
с каждого клубня в ведро 
с очистками дома хозяйка! 
Ничего не поделаешь — 
везли картофель к нам из
далека, не однажды его за 
гружали и выгружали.

Л вот в Риколатве мно
гие жители поселка >сенью 
прошлого года засыпали в 
погреб такой урожай кар
тошки со своих огородов, 
что покупать ее в магази
не нет никакой необходимо
сти.

К тому же вкус картош
ки не идет ни в какое срав
нение с покупной. Ведь она 
не подвергалась транспор
тировке и пролежит еще 
не один месяц в целости и 
сохранности.

(картофель — одна из са
мых неприхотливых куль
тур, мало подверженных 
капризам погоды. Поэтому 
выращивать ее можно да
ж е за Полярным кругом. 
Необходимо лишь позабо
титься весной об удобрени
ях, в первых числах июля 
посадить картошку, через 
некоторое время прополоть 
огород и окучить стебли. А 
в начале сентября — убрать 
урожай. Трудней всего в 
первый год, когда придется 
выкорчевывать пни, убирать 
с участка камни. Зато по
том будет легче.

В Риколатве убеждать в 
этом никого не надо. Поль
за очевидна даж е для юных 
риколатвинцев. А вот в 
Ковдоре, как следует из за 
метки «Первая десятка» 
(«Рудный Ковдор» за 19 
февраля 1982 г.), это по
нятно еще далеко не леем.

Ну что могу сказать? 
Приезжайте, поделимся 
опытом. И нашей картош
ки отведаете.

Вл. ТКАЧУК.
пос. Риколатва.

ф Рекомендуем---------

Воздушные 
извозчики

В Мурманском книжном 
издательстве вышла книга 
Михаила Васильевича Го- 
ловенкова «Все начиналось 
с «шаврушки». Автор рас
сказал о летчиках граждан
ской авиации, которые в 
тридцатые годы проклады
вали над Кольским полу
островом первые воздушные 
трассы, которые защищали 
Мурманск от врага в годы 
Великой Отечественной 
войны. Безусловно, герои 
книги много сделали и для 
быстрейшего освоения Ков
дора. На странице 152 чи
таем: «Первый самолет по
явился на Кольском полу
острове в 1933 году. По до
говору с трестом «Апа
тит» он обслуживал преиму
щественно геологоразведоч
ную контору «Новпромапа- 
тит», которая занималась 
разведкой апатита, никеле
вых месторождений Монче- 
тундры, железа Ковдора и 
Ловозера, исследовала 
трассы каналов Нива-I и 
Пива-I ll и т. д.».

И хотя автор не приво
дит конкретных эпизодов, 
связанных с будущим Ков- 
дором, но нетрудно предста
вить, что садиться и взле
тать с Ковдор-озера на 
двухместных гидросамоле
тах, когда летчик и пасса
жир вынуждены были под
ставлять лицо всем ветрам 
и слепящему снегу, было 
не легче, чем с Имандры 
или е озера близ Умбы.

Книга интересно написа
на, богата фактическим ма
териалом, а если учесть 
познавательное значение, то 
станет ясно, что прочесть ее 
просто нужно.

—  #  Делюсь

Ш ире  к р у г !
Парни здесь служат не

обыкновенные. Во всем. Д а 
же в мелочах. Комсомоль
цы рудника «Железный» 
приехали к воинам-погра- 
Ничникам с небольшой кон
цертной программой. Сразу 
заметили, сколь точно от
пускают они причитающую
ся тому или иному выступ
лению порцию аплодисмен
тов. По при всем при этом
— и чувство такта, особого 
такта советского солдата.

Гости из ансамбля «Эри- 
дан» деловито расставили 
колонки, подключили маг
нитофоны, заправили кассе
ты. Образовался один боль
шой, тесный круг. Знаком
ство состоялось. Следующие 
танцы отплясывали уже 
традиционными группками. 
Как на любой молодежной 
дискотеке.

Только вот форма, <ажет- 
ся, немного сковывает. З а 
то как нежно танцуют сол
даты с девушками! Нигде 
такого не увидишь. Нет, 
все-тяки пограничники 
-умс танцевать. Вот чер
нобровый улыбающийся па
рень вошел в круг. Должно 
быть, южанин: современный 
танец, а в движениях мно
го от лезгинки.

Комсомольцы рудника 
уже лет пятнадцать дру
ж ат с пограничниками. И 
не только в плане гак ■на
зываемого культурного об
мена. Большую помощь
оказывает наш коллектив в 
налаживании быта часовых 
государственной границы. 
Например, в 80-м году мы 
полностью электрифициро
вали помещения, в павильо
не служебного собаковод
ства установили калори
феры. Дорожный участок
рудника постоянно оказы
вает помощь в поддержа
нии дорог в хорошем со
стоянии.

В этом году мы учредили 
вымпел «Лучшему отделе
нию — победителю социа
листического соревнования 
по достойной встрече XIX 
съезда ВЛКСМ». В свою
очередь, пограничники то
ж е учредили вымпел для 
победителей соцсоревнова
ния среди участков рудни
ка. Сейчас он — у коллек
тива буровиков.

В этот наш приезд дис
котекой руководил Виктор 
Ерохин с дорожного участ
ка. Стихи читали взрывник 
Василий Белошицкий и по
мощник машиниста экскава
тора Виктор Зубарев. Для 
пограничников пела Елена 
Гусева, электросварщица 
ремонтных мастерских руд
ника «Железный». И гости, 
и хозяева остались доволь
ны встречей.

Н. ГУБЕРНСКАЯ, 
секретарь бюро
ВЛКСМ рудника «Же* 
лезный».

ф Стоп, кадр!*

Манит хвоя нежным кружевом. 
Как бы там зима ни вьюжила, 
Веришь, что весна жива — 
Зеленеют кружева!

Фотоэтюд Н. Ганиевой.

ф  Спорт

На льду • 
и на снегу

На финальную игру на 
кубок области, которая со
стоялась 14 марта в Олене
горске, хоккеисты «Горня
ка» тоже не смогли на
строиться и проиграли 
«Строителю» из Полярных 
Зорь второй принципиаль
ный матч в этом сезоне. 
Счет 4:6. Так что придется 
удовлетвориться титулом 
второй команды области.

А тем временем начались 
игры по хоккею на первен
ство района. «Обогатитель» 
(обогатительный комплекс) 
проиграл «Горняку» (руд
ник «Железный») — 4:6, но 
выиграл у «Кристалла» 
(ГОК «Ковдорслюда») — 
9:1. В воскресенье, 21 мар
та, «Горняк» встретится с 
«Кристаллом» (13.00).

В разгаре игры зимнего 
первенства района по фут
болу. Команда Ковдорского 
ГОКа имела подавляющее 
преимущество во встрече с 
футболистами ' «Ремонтни
ка» (победителями, кстати, 
зимнего первенства комби
ната), но вынуждена была 
довольствоваться ничьей —« 
1:1. Завтра, 20 марта, «Ре
монтник» играет с «Кри
сталлом» (12-30), а 21 мар
та — «Горняк» со «Строи
телем» ( 11 -00 ).

ф Рассказы у костра■

Рыжий вор
Все, наверное, думают, 

что лесные звери избегают 
запаха человека. И мед
ведь, и заяц, и лиса. В об- 
щем-то оно действительно 
так. Но не всегда. Порой 
запах человека зверя не от
пугивает, а как раз наобо
рот — привлекает. Но зверь 
при этом не забывает об 
осторожности.

Отпуск мне в прошлом 
году выпал летом. Почти 
весь август я провел в Кал- 
Губе на озере Калюжном. 
Времени достаточно, места 
там глухие, постороннего 
шума нет. Разве что в вы
ходные, когда появляются 
рыбаки.

Обычно, покидая свое 
стойбище на пару дней, я 
прятал оставшиеся продук
ты: сыр, печенье, сахар, 
лук, перец, картофель и 
т. д. Не возить же домой 
и обратно. Упаковывал в 
полиэтиленовые мешочки и 
прятал. Складом мне слу
жила вывороченная сосна. 
Под ее корягой надежно 
хранились продукты, куре
во и спички. А котелок, 
чайник, ложки, кружки, то
пор, прорезиненный костюм 
я обычно прятал в другом 
месте.

Как-то возвращаюсь на 
свою стоянку и вижу —

склад обворован. Ямка под 
корягой пуста, содержимое 
мешочков рассыпано и рас
тащено по сторонам. Хожу, 
собираю, а кого винить — 
понятия не имею. Сыр ис
чез. Рыба была слабо под- 
соленая — тоже поминай 
как звали. Я всегда остав
ляю четыре-пять сижков на 
всякий случай. Иди знай, 
как рыбалка пойдет, а уши- 
цы-то поесть всегда непло
хо.

Стою, думаю. Кто же вор 
такой опытный. Ведь самый 
дефицит забрал. Ну взял 
бы, что нужно, и ушел. А 
этот, гад, все разгромил, 
разорвал, растащил по сто
ронам, и был таков.

Сел, закурил, смотрю — 
по сахару муравьи полза
ют. Наслаждайтесь, на
слаждайтесь, не часто в 
вашей жизни такой пир вы
падает. Ничего от моих за
пасов не осталось. А тут 
еще дождь следы смыл. 
Разве что лук, перец да 
картофель в дело пойдут. 
А есть хочется. Надежда 
была на склад и на тебе! 
Обидно, но придется по
раньше домой уехать.

А когда опять вернулся 
— та же картина. Только 
теперь посуде досталось. 
Мох, которым я ее прикры

вал, отброшен в сторону. 
Кружки, котелок, чайник 
валялись рядом, а ложек 
деревянных нет. Видимо, 
вор обозлился. Съестного- 
то в ямке ничего не было. 
Одну ложку нашел метрах 
в пяти от склада. Да, себе 
думаю, если бы оставил че
го перекусить, наверняка 
ложки были целы. Присел 
на корточки, гляжу — ца
рапины на грунте.

Все теперь ясно. Следы 
от когтей отчетливо видны. 
Конечно, лиса! Кому еще. 
Медведь все подчистую 
умял бы, особенно сахар и 
печенье. Д а и следы оста
вил бы довольно ясные и 
массивные.

Так-то, рыжий вор! По
квитались мы с тобой. Ты 
у меня склад с продуктами 
грабанул, а я тебя сейчас 
голодным оставил. Не будь 
в обиде.

Обычно, уезжая домой, я 
оставлял на стоянке рыб
ные кости из ухи, недоеден
ный хлеб. Возвращаешься 
— на стоянке чисто. Хлеб- 
то могут склевать и сойки, 
они без боязни посещают 
такие места. Может, и дру
гие птицы. А рыбные голо
вы, хрящн доставались ли
се.

Все, что оставляешь на 
стоянке съестного, звери и 
птицы подбирают. Санита
ры своего рода. И в то же 
время полноправные пред

ставители природы. Кто 
вдыхал свежий, чистый воз
дух, подогретый солнечны
ми лучами после дождя, 
аромат соснового бора с 
примесью трав и цветов, 
тот никогда не сделает вре
да природе. Потому как 
она обогащает нашу душу 
и организм.

Так что на рыбалке ли, 
на охоте или просто на про
гулке не бросайте объедки 
в огонь, а положите по
дальше от кострища. Тем 
самым не спугнете осто
рожного зверька или птицу. 
Они смелее воспользуются 
добычей.

Ну, а лиса — это особая 
статья. Она идет на запах 
человека. Зачем же ей в 
противном случае было 
раскапывать фуфайку, па
латку, прорезиненный кос
тюм, топор и прочую аму
ницию, если съестного в 
том складе и близко не 
было. Наверное, лиса пони
мала и хорошо усвоила, что 
одно прикосновение чело
века к чему-то уже может 
посулить ей удачу. Но 
ошиблась. Так ведь раз на 
раз не приходится.

Е. БОРОДИН, 
ассенизатор жилищно- 
коммунального управ
ления Ковдорского 
ГОКа.

Редактор Я. МАХЛИН.

Даелг 
справку!
ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 

ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

20 марта — Заседание ко
миссии по борьбе с пьян
ством (10). Клуб любителей 
музыки. «Гайдн» (20).

21 марта — Встреча пио
нерских вожатых-школьни- 
ков и вожатых-производст- 
веиников (15). Танцеваль
ный вечер (20).

22 марта — «Творчество 
Владимира Высоцкого». 
Лекция-концерт (20).

23 марта — Народный 
университет культуры. Фа
культет культпросветработ
ников (12-30).

24 марта — Открытие Не
дели детской книги (14). 
Народный университет пра
вовых знаний (17).

25 марта — Лекторий об
щественно - политических 
знаний для старшеклассни
ков '(14-30). Народный уни

верситет общественно-поли
тических знаний. Факультет 
наставников (17). Неделя 
музыки «Творчество Рах
манинова», лекция-концерт 
( ! 2) .

26 марта — Неделя му
зыки, лекция-концерт «Со
ветские композиторы — де
тям» (15). Вечер коллекти
ва ремонтно - механическо
го цеха (18).

20 марта — «Федора» 
(14, 16, 18).

21 марта — «Пружин- 
кул» (12). «В моей смерти 
прошу винить Клаву К.» 
(14, 16). «Ловушка» (18).

23 марта — «У каждого 
свой шанс» (17, 19, 21).

24 марта — «Друг мой 
Колька» (16, 18).

25 марта — «Сицилиан- 
ская защита» (17, 19, 21).

26 марта — «Велосипедик 
убежал» (10-40),

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

19—21 марта — «Семь 
дней в январе», в двух се
риях (19-го; 16, 18-30, 21; 
20—21-го: 12, 14-30, 17,
19-30, 21-40).

22—24 марта — «Факты 
минувшего дня», в двух се
риях (12, 15, 18-15, 21).

25 марта — «Наважде
ние» (12-30, 18-15, 20,
22-15). «Бриллиантовая ру
ка» (14-30, 16-30).

* * ♦
Дорогие ребята! С 24 по 

31 марта, в дни весенних 
каникул, кинотеатр «Юно
сть» проводит Неделю дет
ского кино , предлагает 
вам посмотреть следующие 
фильмы: 24-го — «Рыцарь 
без доспехов»; 25-го — ки
носборник «Зарядка для 
хвоста»; 26-го — «Ну, пого
ди!», 13-й выпуск; 27-го — 
«Черная гора»; 28-го — 
«Мартин и волшебник»; 
29-го — «Сусанна и вол
шебное кольцо»; 30-го — 
«Ералаш»; 31-го — «Знак 
вечности».

Абонементы можно при

обрести или в школе, или 
в кассе кинотеатра. Цена 
абонемента 80 копеек.

Начало сеансов в 9 
10-30,

'+
МОЖНО и  

САМОЛЕТОМ

ТРЕБУЮТСЯ!

Ковдорской типогра- 
и фии срочно —  линоти

пист и машинист бума
горезательных машин.

Справки по телефо
ну 7-11-45.

С 16 .марта по 2, 4, 5 и 
6 дням недели выполняется 
рейс по маршруту: Кировск 
—Ковдор — Кировск. От
правление самолета из Ки- 
ровска — 12-00, из Ковдо
ра — 13-00.

Справки ■— в кассе Аэ
рофлота, ул. Ленина, 7. Те
лефон 7-14-95.

НЕ ВЫБРАСЫВАЙ —  
ОБНОВИ

Районный комбинат бы
тового обслуживания насе
ления принимает в ремонт 
и обновление трикотажные  
изделия. Часы работы: с 11 
до 19 часов, перерыв с 14 
до 15 часов, в субботу —  с 
12 до 18, без перерыва.
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